

# Sujets corrigés 3<sup>e</sup> - NOUVEAU BREVET 2026

## ≥ de 30 lignes – 18 points

### Sujet sur la Crise des années 30 (1929-1939)

Dans un développement construit d'au moins 30 lignes, vous présenterez la crise des années 1930 en abordant notamment ses conséquences économiques, sociales et politiques dans le monde.

INTRODUCTION

À la fin de la Première Guerre mondiale, l'Europe est affaiblie : les économies sont ruinées, les sociétés divisées, et l'Allemagne humiliée par le traité de Versailles. Les États-Unis apparaissent alors comme la première puissance mondiale. Mais en octobre 1929, le krach de la bourse de New York provoque une crise économique mondiale. Dans ce développement, nous verrons tout d'abord la crise économique et ses conséquences dans le monde, puis la montée des régimes dictatoriaux et totalitaires, et enfin les réactions des démocraties qui tentent de résister.

1<sup>er</sup> Paragraphe

La crise de 1929 est avant tout une crise économique et sociale mondiale. Elle commence aux États-Unis lorsque la bourse de New York s'effondre brutalement le 24 octobre 1929, un jeudi surnommé « jeudi noir ». De nombreuses banques et entreprises font faillite, ce qui entraîne un chômage massif : près de 13 millions d'Américains sont sans emploi en 1933. La misère se répand, et des familles entières vivent dans des bidonvilles surnommés Hoovervilles, en référence au président Hoover, incapable de résoudre la crise. L'Europe est rapidement touchée car elle dépend fortement des capitaux américains. L'Allemagne est particulièrement frappée : en 1932, près de 6 millions de chômeurs plongent le pays dans une crise sociale et politique dramatique. En France, la crise arrive un peu plus tard mais entraîne aussi un ralentissement économique, la montée du chômage et l'agitation politique. Le commerce mondial s'effondre car les États ferment leurs frontières économiques et choisissent le protectionnisme. Cette crise, inédite par son ampleur, provoque la montée des partis extrémistes dans de nombreuses démocraties.

2<sup>e</sup> Paragraphe

Ainsi, face à cette situation dramatique, plusieurs peuples se tournent vers des régimes autoritaires et totalitaires, qui apparaissent comme une solution radicale à la crise. En Italie, Benito Mussolini est au pouvoir depuis 1922 et impose un régime fasciste qui exalte la nation et supprime les libertés. En Allemagne, Adolf Hitler profite du désespoir causé par la crise et de la haine du traité de Versailles pour arriver au pouvoir en 1933 grâce aux élections démocratiques. Une fois nommé chancelier, il instaure un régime nazi totalitaire qui supprime les libertés, lance une politique de réarmement et persécute tous les opposants politiques. Puis son idéologie raciste et antisémite s'attaque aux Juifs. En URSS, Staline renforce le régime communiste totalitaire mis en place par Lénine dès 1917 ; il se caractérise par la collectivisation forcée des



terres, l'industrialisation à marche forcée, la propagande et la terreur des goulags. Le Japon, dominé par les militaires, envahit la Mandchourie en 1931 et adopte une politique expansionniste et impérialiste. Enfin, en Espagne, une guerre civile oppose dès 1936 les républicains aux nationalistes soutenus par Hitler et Mussolini. En 1939, le général Franco sort vainqueur du conflit et installe une dictature nationaliste qui dure jusqu'en 1975.

Cependant, certaines nations conservent leurs institutions démocratiques malgré la crise. Aux États-Unis, Franklin Roosevelt, élu en 1932, met en place dès 1933 le New Deal : grands travaux, aides aux chômeurs, régulation de l'économie. Ces mesures redonnent espoir et montrent que la démocratie peut survivre. En France, le Front populaire dirigé par Léon Blum arrive au pouvoir en 1936 et adopte d'importantes réformes sociales comme les congés payés, la semaine de 40 heures et les conventions collectives. Ces lois améliorent la vie des ouvriers mais ne suffisent pas à résoudre complètement la crise. Le gouvernement doit aussi faire face à une opposition de droite très violente, notamment lors des émeutes du 6 février 1934. Au Royaume-Uni, la démocratie est maintenue, mais les gouvernements pratiquent une politique d'apaisement vis-à-vis d'Hitler et Mussolini pour éviter une nouvelle guerre. La conférence de Munich en 1938 en est l'exemple : le Royaume-Uni et la France acceptent les annexions d'Hitler pour préserver la paix. Ces démocraties montrent qu'il est possible de résister sans tomber dans la dictature, mais elles apparaissent fragiles et divisées face à la montée des régimes totalitaires.

En conclusion, la crise des années 1930 est une crise mondiale, économique, sociale et politique. Elle a plongé des millions de personnes dans la misère et favorisé la mise en place de régimes totalitaires en Allemagne, en Italie, au Japon et en Espagne notamment. Les démocraties, comme les États-Unis, la France et le Royaume-Uni, ont résisté mais n'ont pas réussi à mettre fin à la crise. Cette instabilité a bouleversé les équilibres politiques et, en 1939, la militarisation de plusieurs pays et leurs politiques expansionnistes ont conduit directement au déclenchement de la Seconde Guerre mondiale.



# Version DYSLEXIQUE et CONSEILS

## Aide pour les élèves dylexiques

### Conseils pour les élèves DYS

- Lis une partie à la fois.
- Mets des **couleurs** :  pour les dictatures,  pour les démocraties,  pour les dates.
- Revois les **mots-clés** : crise – chômage – dictature – démocratie – guerre.
- Résume chaque partie en une phrase dans ton cahier.



## La crise des années 1930

### ◆ Introduction

Après la Première Guerre mondiale, l'Europe est affaiblie : les économies sont ruinées, les sociétés divisées.

L'Allemagne est humiliée par le traité de Versailles. Les États-Unis deviennent la première puissance mondiale.

Mais en octobre 1929, la bourse de New York s'effondre : c'est le début d'une crise mondiale.

### 👉 Dans ce texte :

- 1** La crise économique et ses conséquences
- 2** La montée des dictatures
- 3** La réaction des démocraties



---

## **1 La crise économique et sociale**

La crise commence aux États-Unis en 1929, le « jeudi noir ».

Les banques et les entreprises ferment.

Le chômage explose : **13 millions d'Américains sans emploi** en 1933.

Des familles vivent dans des bidonvilles appelés **Hoovervilles**.

L'Europe est touchée car elle dépend des capitaux américains.

En Allemagne, 6 millions de chômeurs en 1932.

En France, la crise arrive plus tard mais provoque chômage et pauvreté.

Le commerce mondial s'effondre : chaque pays ferme ses frontières (protectionnisme).



👉 Cette crise crée peur, colère et la montée des partis extrémistes.

---

## 2 La montée des dictatures

Face à la crise, plusieurs peuples choisissent des régimes autoritaires.

En Italie, Mussolini (1922) impose le fascisme : culte du chef, parti unique, propagande.

En Allemagne, Hitler arrive au pouvoir en 1933.

Il supprime les libertés, persécute les opposants et prépare la guerre.

Son idéologie raciste et antisémite s'attaque aux Juifs.

En URSS, Staline renforce la dictature communiste : collectivisation forcée, propagande et goulags.



**Au Japon**, les militaires prennent le pouvoir et envahissent la Mandchourie en 1931.

**En Espagne**, la guerre civile (1936-1939) oppose républicains et nationalistes.

Franco gagne en 1939 et installe une dictature qui durera jusqu'en 1975.

👉 Ces régimes promettent travail et ordre, mais imposent la peur et la répression.

---

### 3 Les démocraties face à la crise

Certaines nations gardent la démocratie.

Aux États-Unis, Roosevelt lance le **New Deal** (1933) : grands travaux, aides aux chômeurs, contrôle des banques.

En France, le **Front populaire** de Léon Blum (1936)



**adopte les congés payés et la semaine de 40 heures.**

Mais la crise continue et les divisions politiques restent fortes.

Le gouvernement affronte aussi les émeutes du **6 février 1934**.

Au Royaume-Uni, la démocratie résiste, mais le gouvernement choisit la politique d'**apaisement** pour éviter une guerre.

En **1938**, lors de la conférence de **Munich**, la France et le Royaume-Uni acceptent les demandes d'Hitler pour préserver la paix.

👉 Ces démocraties tiennent bon, mais elles sont fragilisées et divisées.



---

## 🚩 Conclusion

**La crise des années 1930 est économique, sociale et politique.**

Elle plonge des millions de personnes dans la misère.

Elle favorise la montée des régimes totalitaires en Allemagne, en Italie, en URSS, au Japon et en Espagne.

Les démocraties comme la France, le Royaume-Uni et les États-Unis résistent, mais sans réussir à résoudre la crise.

En 1939, la militarisation et les ambitions des dictatures provoquent la Seconde Guerre mondiale.

